

POSTAS DE HEMODONACIÓN: UN CAMBIO DE ESTRATEGIA QUE SALVA VIDAS

GIONOTTI M, BLESIO H, CORVALAN L, BERNO M, TOURNOUR M, CANDIOTI M

Dentro del Plan de Estudios de Medicina de la UNL se incorporaron temas antes olvidados como la donación de órganos y de sangre, no sólo desde el aspecto técnico y asistencial, sino desde las implicancias biopsicosociales que ellas tienen, buscando sensibilizar sobre el rol de promotor que debe tener cualquier miembro del equipo de salud respecto a este tema.

Por ello, cuando dentro del Voluntariado Universitario *BRISAs: Promoviendo entre todos una ciudad saludable* se detectó el interés de DONAR SANTA FE de trabajar nuevas estrategias para la Promoción de la Hemodonación, fueron los estudiantes quienes inmediatamente insistieron en generar una campaña para el Día Mundial del Donante de Sangre pero con la consigna de que pudieran ser acciones que continuaran en el tiempo.

Al definir los lineamientos se tuvo en cuenta que si bien el tema ocupa a la UNL desde 2001 con la aprobación de su REGISTRO de DADORES VOLUNTARIOS, había una necesidad de los bancos de sangre locales que debía tenerse en cuenta concretamente, pero sin perder de vista la esencia solidaria.

Hay una diferencia sustancial entre la donación por reposición y la donación voluntaria. La primera implica una cierta presión social ya que difícilmente alguien se niegue a donar para un familiar, un amigo o un compañero de trabajo. En cambio, el donante voluntario ha comprendido la necesidad del otro y solidariamente entiende que ya no es importante el "para quién" sino que simplemente "hay alguien" que para poder seguir adelante necesita una transfusión, ya sea para poder continuar su tratamiento, afrontar una cirugía o estabilizar una situación de emergencia por un accidente.

La demanda de sangre y sus derivados es cotidiana, tanto en efectores públicos como privados, lo cual hace necesario el trabajo en conjunto de todos los bancos de sangre de la región y el diseño de nuevas estrategias que posibiliten tenerla siempre disponible.

En este marco, se definió trabajar con POSTAS DE EXTRACCIÓN DE SANGRE en distintos espacios públicos y para ello se conformó un equipo con la Dirección de Atención Primordial de la Salud de la Municipalidad de Santa Fe, el CENAELE y se el Programa Provincial de Hemodonación que proporcionó el equipamiento y la asesoría profesional necesaria, así como los registros de donantes, transporte de las Unidades de Sangre recolectadas a los Bancos de Sangre para su depósito.

El trabajo conjunto de los estudiante con docentes y referentes sociales, es un ejercicio necesario para poder integrar en un futuro los equipos de salud necesarios desde una óptica de atención integral del paciente.

Los estudiantes se responsabilizaron del diseño de los volantes, campaña de difusión en la zona de influencia del lugar de la posta de extracción y colaboración en las actividades propias de la recepción de donadores, registro y atención post extracción.

La respuesta de la comunidad superó las expectativas demostrando que la modalidad eleva significativamente el número de donantes logrando brindar información, disipar dudas y generar una conciencia solidaria sobre el acto de la Hemodonación.

La evaluación de los voluntarios valoró que fuera una oportunidad de complementar su formación profesional, dándoles un espacio donde trabajar con la comunidad desempeñando tareas de promoción, participando activamente en la planificación de actividades con dicho fin y poder observar de manera directa los cambios positivos que se daban en las personas involucradas. Asimismo permitió un análisis profundo para valorar este tipo de acciones solidarias.

A futuro se pretende crear una línea dentro del Programa Equidad en Salud que tome este tema junto con otros relacionados y formalizar una mesa de consensos entre todos los actores interesados para trabajar transdisciplinariamente.